
112

I. ИССЛЕДОВАНИЯ И ОБЗОРЫ

DOI: 10.48647/ICCA.2025.64.94.006

Сюй Чэньлэй , Тан На 

КОЛЛЕКЦИЯ КИТАЙСКИХ 
НОВОГОДНИХ КАРТИН В.М. АЛЕКСЕЕВА 
И ЕЕ ТЕКСТОЛОГИЧЕСКАЯ ЦЕННОСТЬ 
ДЛЯ ИЗУЧЕНИЯ КИТАЙСКОЙ КУЛЬТУРЫ1

Аннотация: Русский китаевед Василий Михайлович Алексеев (китай-
ское имя: , 1881–1951) в начале XX века провел три экспедиции в Ки-
тай, во время которых он постоянно собирал китайские новогодние гравюры 
на дереве, благодаря чему Россия сегодня обладает крупнейшей за пределами 
Китая коллекцией китайских «новогодних картин» . Его последующие 
исследования, основанные на собранной коллекции, сделали Россию первой 
страной в мире, которая стала рассматривать китайские новогодние картины 
как объект научного исследования и проводить их систематическое изуче-
ние. В настоящей статье анализируется формирование коллекции Алексеева 
и тематические особенности собранных произведений, а также то, как в про-
цессе скрупулезной полевой работы, интерпретации изображений и их ар-
хивации, народные представления постепенно «текстуализировались» в те-
кущем культурном контексте. Основное внимание уделяется сотрудничеству 
Алексеева с китайскими интеллектуалами в процессе составления архива 
«Толкований к лубкам» . Наконец, на примерах, с использованием 
подходов исследований визуальной культуры, семиотики, анализа языка и 
верований, раскрывается текстологическая ценность коллекции новогодних 
картин Алексеева для изучения фольклора, религии, истории и языка. Ста-
тья призвана показать, что коллекция новогодних картин Алексеева не толь-

1 Статья публикуется в составе избранных материалов XXVI Международной 
научной конференции «Китай и Восточная Азия: философия, литература, культура» 
(Москва, ИКСА РАН, 4–5 июня 2025 г.).
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ко предоставила России бесценные первоисточники для более всесторонних 
китаеведчекских исследований, но и косвенно сохранила для самого Китая 
традиционные знания, выходящие за рамки элитарной литературы.
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Xu Chenlei, Tang Na
V.M. Alekseev’s Collection of Chinese New Year Prints 
and Its Textual Value for Chinese Cultural Studies

Abstract: Russian Sinologist Vasily Mikhaylovich Alekseev (Chinese name: 
, 1881–1951) conducted three fi eld expeditions to China in the early twen-

tieth century. During his visits, he carried out extensive collection of Chinese 
Wood-Block New Year Prints, making Russia, to this day, the country with the 
largest holdings of such materials outside China. Building upon this collection, 
Alekseev’s scholarly endeavors positioned Russia at the forefront of global ac-
ademic eff orts to study Chinese Wood-Block New Year Prints as a distinct and 
systematic object. This article takes Alekseev’s fi eldwork in print collection as 
a point of departure to systematically analyze both the formation and thematic 
characteristics of his holdings. It explores how Alekseev’s rigorous empirical in-
vestigations – ranging from fi eld-based image acquisition and interpretation to ar-
chival systematization – facilitated the “textualization” of folk knowledge within 
the cultural context of its production. Particular emphasis is placed on Alekseev’s 
collaboration with contemporary Chinese intellectuals in the compilation of the 
archive Explanations of Popular Prints . By drawing on case studies 
and integrating perspectives from visual culture studies, semiotics, linguistics, 
and the anthropology of belief, the article further illustrates the philological val-
ue of Alekseev’s collection in the study of Chinese folklore, religious practic-
es, historical consciousness, and vernacular language. It argues that Alekseev’s 
assemblage of Chinese Wood-Block New Year Prints not only provided Russia 
with a corpus of invaluable primary sources for the advancement of Sinology, but 
also indirectly contributed to the preservation of traditional Chinese knowledge 
beyond the classical literary canon.
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